



Ha sido publicado recientemente en Cádiz, España, un libro titulado "De Cádiz y su comercio", que corresponde al tomo XIII del "Viaje de España, Francia e Italia", escrito por el chileno D. Nicolás de la Cruz y Bahamonde, primer Conde de Maule. (Ed. de M. Ravina Martín. Universidad de Cádiz, España, 1997. 316 pp.).

Sabido es que el talquino don Nicolás de la Cruz celebró un contrato de compañía con su hermano Juan Manuel en 1783, que significó su establecimiento con casa comercial en Cádiz, para la recepción y envío de mercaderías, a partir de ganancias.

El momento en que don Nicolás llegó a establecerse en Cádiz no pudo ser más favorable, pues el decreto de libre comercio de 1778 que permitió la navegación directa a América desde varios puertos españoles, lejos de perjudicar al comercio local, le dio un enorme impulso. En los años siguientes los comerciantes gaditanos pudieron forjarse sólidas fortunas. El mismo don Nicolás dice en su diario: "En suma, Cádiz tenía congregada en su seno las riquezas de la nación, de la América y de mucha parte de la Europa". En menos de una década, don Nicolás consolidó una situación espectable, llegando su fortuna a alcanzar el millón de pesos. Pero, no sólo fue un próspero comerciante, como muchos que había en Cádiz en su tiempo, sino que también tuvo interés en el arte, fue prolífico escritor y culto caballero ilustrado.

En 1797 don Nicolás era ya un comerciante muy rico, soltero de 40 años y sin compromisos familiares pues toda su parentela estaba en Chile. Ama el arte y desea instruirse. Quiere ampliar sus horizontes. La guerra con Inglaterra casi ha paralizado sus negocios de ultramar y el momento es propicio para em-

## Un comerciante chileno en Cádiz. Siglo XVIII

Por Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia.

prender un largo viaje por Europa. Desea recorrer el norte de España, para traer

Francia, convulsionada por la Revolución, y llegar hasta Italia, donde aparte de visitar los sitios históricos, desea investigar sus ancestros paternos Della Croce, sin los cuales ve muy limitadas las posibilidades de ascenso social de su familia.

Este viaje, que se prolongará por más de dos años, le servirá de inspiración para escribir en su vejez una obra de evocación que se contiene en catorce tomos publicados en diez volúmenes a partir de 1806 en la imprenta madrileña de Gabriel de Sancha y después en la de Manuel Bosch, de Cádiz.

El volumen IX contiene los tomos XIII y XIV, el primero de los cuales trata "De Cádiz y su comercio" y fue publicado en Cádiz, en la imprenta de Bosch, el año 1813. Este tomo es el que ahora publica la Universidad de Cádiz con prólogo y notas de Manuel Ravina Martín.

El libro se estructura en tres partes bien diferenciadas: la historia de la ciudad, que es una muy buena síntesis de la bibliografía existente hasta ese momento, tanto de carácter local como general; la descripción de sus monumentos, que hace con refinamientos de conocedor, aunque con énfasis en las bibliotecas y en las colecciones artísticas; y la mención cuidadosa de la industria y comercio gaditanos. Las páginas en que describe la crisis del comercio con América son de gran interés, por tratarse de un testigo abonado, que conocía muy bien la materia, que pudo formarse un juicio propio y expresarlo con propiedad.

Este libro es un importante aporte para el conocimiento de la vida y obra de este chileno-gaditano.

# **Un comerciante chileno en Cádiz, siglo XVIII [artículo] Sergio Martínez Baeza.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un comerciante chileno en Cádiz, siglo XVIII [artículo] Sergio Martínez Baeza.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)